

*Stadt Ahlen*

# ST. BARTHOLOMÄUS KIRCHE



Kirchplatz 7

Untere Denkmalbehörde

Frau Wittkemper-Peilert

02382/59286

[Wittkemper-PeilertN@stadt.ahlen.de](mailto:Wittkemper-PeilertN@stadt.ahlen.de)



Die St. Bartholomäus-Kirche ist eine der ersten Urpfarreien ab ca. 800 n. Chr. im Münsterland, die durch Abt Bernrad gegründet wurde, nachdem zuvor die sächsischen Ländereien durch Truppen Karls des Großen erobert und dem Bischof in Münster geschenkt wurden. Seit 1139 bis in das Jahr 1803 gehörte die Pfarre zum Kloster Cappenberg. Bereits ab etwa 900 n. Chr. siedelten sich Kirchhöfner an, die im Schutze der Kirche (ein kleinerer romanischer Vorgängerbau) lebten und außerhalb der schützenden Palisaden ihre Felder bestellten. Der Westturm ist in seiner wesentlichen Substanz auf die Zeit vor 1744 zu datieren. In diesem Jahr schlug ein Blitz in den Westturm ein und es brannten 30 Häuser und das Rathaus nieder. Der wieder aufgebaute Turm stürzte im Jahr 1811 aufgrund mangelnder statischer Sicherheit ein und wurde dann 1815 bis 1819 wieder aufgebaut. Im Inneren der Kirche befinden sich neben interessanter baufester Ausstattung - wie das romanische Kapitell neben der Orgel und dem Schlussstein des ersten Joches, der die älteste Darstellung des beflügelten Aals zeigt – auch weitere wertvolle Elemente. Der Kirchhof wurde ursprünglich als Friedhof genutzt.

Kreis Warendorf  
Der Landrat  
Bauamt/Obere Denkmalbehörde  
[www.waf.de/denkmaeler](http://www.waf.de/denkmaeler)

